
Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

В 
российских регионах 
обсуждают возмож-
ное увеличение доли 
присутствия круп-
ных торговых сетей. 
Сейчас она по закону 
ограничена 25 про-
центами, но воро-
нежцы предложили 

повысить ее до 35. Минпром-
торг решил узнать мнение 
остальных и разослал запросы 
во все уголки страны. Напом-
ним: в качестве временной 
меры (на фоне ухода иностран-
ных компаний) сетям уже раз-
решено расширение до конца 
2024 года. Но что будет даль-
ше? Корреспондент «РГ» попы-
тался выяснить мнение сверд-
ловчан на этот счет.

Судя по высказываниям зам-
главы Минпромторга РФ Викто-
ра Евтухова в СМИ, ведомство 
пока не пришло к окончательно-
му решению. Чиновник опаса-
ется доминирования крупных 
игроков, которые перетянут к 
себе покупателей мелких пред-
принимателей. Последние, разу-
меется, в напряжении, ну а по-
требители боятся повышения 
цен сетями в случае их расши-
рения.

Поэтому министерство ре-
шает вопрос вместе с властями 
регионов. Минпромторг напра-
вил запросы в 47 субъектов Фе-
дерации, и многие, оказывает-
ся, за. Повышение доли сетей 
уже поддержал 21 регион, само-
стоятельно устанавливать по-
рог присутствия «китов» тор-
говли на своем рынке хотят 
13 территорий.

В Свердловской области 
доля федеральных игроков в 
продовольственном ретейле 
растет давно — «аборигены» 
сдаются, причем массово. За 
последние 20 лет закрылись 
магазины местных торговых 
сетей «Купец», «Звездный», 
«Мегамарт». А в прошлом году 
рынок покинул «Елисей» — биз-
нес с 23-летней историей. Тогда 
его владелец Александр Огло-

блин главной причиной закры-
тия своих магазинов называл 
отсутствие перспектив для не-
больших сетей. «Идет сниже-
ние рентабельности торговли.  
Федеральные игроки занима-
ют все большую долю рынка, и 
потенциала я не вижу», — при-
знался  он корреспонденту 
«РГ». Сегодня предпринима-
тель придерживается того же 
мнения.

— К магазинам точно не вер-
нусь — эта ниша становится феде-
ральной, причем не только на 
Урале: тенденция прослеживает-
ся во всех регионах страны. Из 
местных сетей у нас остался, по-
жалуй, только «Кировский», — 
констатирует Оглоблин.

По его словам, поставщикам в 
целом выгоднее работать с круп-
ными торговыми компаниями: 
во-первых, большие объемы, во-
вторых, четкие платежи. Правда, 
не факт, что гигант предпочтет 
местных партнеров. 

Эксперты приводят плюсы и 
минусы натиска федеральных ре-
тейлеров, причем не считают се-
рьезным основанием для увели-
чения их доли в регио-
нах уход зарубежных 
компаний.  

Валентина Пичурина, 
«Российская газета»

В 
развитие сельских террито-
рий Курганской области ак-
тивно вкладывают средства 

инвесторы из других регионов. 
Для аграрного бизнеса и под-
держки фермеров здесь действу-
ет более 30 видов льгот. Переехав-
шим на постоянное место жи-
тельства в Зауралье дается даже 
дополнительный стимулирую-
щий балл на конкурсе грантов 
для крестьянско-фермерских хо-
зяйств (КФХ).  

Евгения Комарова из Тюмени 
позвал в село Менщиково Поло-
винского муниципального окру-
га товарищ. Решили скоопериро-
ваться и вместе выращивать хлеб 
и разводить скот. Прежняя дея-
тельность тюменца с сельским 
хозяйством никак не была связа-
на, а тут он загорелся идеей воз-
родить не только овцеводство, ко-
торым раньше славились здеш-
ние края, но и само село, пришед-
шее после развала колхоза в упа-
док. Победа в грантовом конкур-
се «Агростартап» принесла почти 
четыре миллиона рублей. Доба-
вил свой миллион и купил трак-
тор «Беларус» и 168 молодых 
тонкорунных овец.

— У мериносов уникальная 
шерсть. Она тонкая, прочная, 
мягкая и теплая, — поясняет свой 
выбор новоиспеченный глава 
КФХ. — В планах — создать мини-

цех для ее первичной обработки. 
Но для начала надо поднять сель-
хозпроизводство.

Евгений признался, что мест-
ные жители поначалу встретили 
его настороженно, не хотели идти 
к нему работать, хотя особого вы-
бора в селе нет. А когда поняли, 
что намерения у приезжего се-
рьезные, сами стали проситься. 
Ферму построили на месте разру-
шенных складов — с оформлени-
ем участка помогли администра-
ция округа и профильный регио-
нальный департамент.

— В отношениях с инвестором 
многое зависит от взаимодей-
ствия и поддержки на местах, — 
поделился опытом сотрудниче-
ства с бизнесом глава Шатров-

ского муниципального округа 
Леонид Рассохин. — Мы всем же-
лающим к нам переехать помога-
ем чем можем: землю оформить, 
бизнес-план составить, господ-
держку получить, жилье подо-
брать. Стараемся делать это без 
проволочек. Люди видят нашу ис-
креннюю заинтересованность.

За последние пару лет приез-
жие зарегистрировали в Ша-
тровском округе шесть животно-
водческих хозяйств. Несколько 
предпринимателей перебралось 
сюда из Тюменской области. 
Один осел в селе Барино, постро-
ил две модульные фермы, приоб-
рел животных, взял технику в ли-
зинг. Кроме выращивания скота 
он планирует наладить перера-

ботку мяса. Другой обосновался 
в деревне Дворцы. Купил мясных 
герефордов, приобрел участок 
для заготовки кормов, да еще 
взял землю в аренду под пастби-
ща. А в селе Кодском в прошлом 
году появилось первое в области 
мараловодческое хозяйство. Раз-
ведением благородных оленей 
здесь решил заняться инвестор 
из Ялуторовска. В том же селе 
предпринимательница из Сверд-
ловской области ремонтирует 
старые животноводческие поме-
щения под дойное стадо из 
250 буренок. А в Камышевке на-
чинающий фермер с Ямала наря-
ду с КРС завел еще овец. Все ин-
весторы смогли воспользовать-
ся господдержкой и реализуют 

проекты стоимостью от 4,8 до 
150 миллионов рублей.

По словам директора регио-
нального департамента АПК Пав-
ла Кощеева, животноводство 
пользуется приоритетом в обла-
сти уже потому, что дает селянам 
постоянную работу. Однако по 
рентабельности даже с учетом 
субсидий сильно отстает от рас-
тениеводства. Например, в 
2023 году эти показатели соста-
вили 4 и 30 процентов соответ-
ственно. Поэтому для фермеров и 
организаций существует целый 
ряд льгот, для животноводческих 
хозяйств применяется повышаю-
щий коэффициент при любом 
виде господдержки.

Правда, в последнее время на 
федеральном уровне количество 
льгот сокращается. Например, 
отменили возмещение части за-
трат на приобретение скота, хотя 
это была весьма эффективная 
мера. Ежегодно из-за пределов 
области в Зауралье завозится 
пять тысяч голов, поэтому об-
ластной бюджет взял на себя ком-
пенсацию более половины расхо-
дов на пополнение стада КРС. Ак-
тивно пользуются этой господ-
держкой как небольшие, так и 
крупные хозяйства.

В этом году предлагается вы-
плачивать из областного бюдже-
та по упрощенной системе до 
трех миллионов рублей за восста-
новление брошенных в былые 
годы ферм. Правда, процесс 

осложняет отсутствие правоуста-
навливающих документов на та-
кие объекты. Выход нашли, но 
при условии, что земля, на кото-
рой находится помещение, долж-
на быть у сельхозпроизводителя 
в собственности либо в долго-
срочной аренде. На этот вид гос-
поддержки уже поступило более 
15 заявок. •
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А К Ц Е Н Т

Предложение уже поддержал 21 регион, 

самостоятельно устанавливать 

порог присутствия «китов» торговли 

на своем рынке хотят 13 территорий

Вадим Шумков, губернатор 
Курганской области:

— Год назад Курганская область за-

няла 1 место в стране по индексу 

сельхозпроизводства, в прошлом 

году — 8-е место среди субъектов 

РФ по приросту производства мяса 

птицы и 10-е — свинины. Чтобы сти-

мулировать такой рост, вводим 

свои новые меры поддержки, при-

влекаем федеральные ресурсы. По-

чему упор на животноводство? Это 

не только рост показателей по про-

изводству продукции, но и новые 

рабочие места для жителей наших 

сел с круглогодичной занятостью.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОФИЦИАЛЬНО

Свердловская область заняла 
четвертое место среди 
субъектов РФ по выдаче льгот-
ной ИТ-ипотеки.

На Ямале распоряжением прави-
тельства будет создан научно-
технологический полигон кол-
лективного пользования «Обдор-
ский». В него войдут участки же-
лезной и автомобильной дороги, 
а также карбоновый полигон 
«Семь лиственниц».

НАЗНАЧЕНИЕ

Анатолий Картухин назначен 
директором департамента ин-
вестиционной политики и гос-
поддержки предприниматель-
ства Тюменской области. Он 
профессиональный экономист, 
карьеру начинал в Сбербанке, 
работал в Инвестиционном 
агентстве Тюменской области, 
в бизнесе.

ЦИФРЫ

720,4 миллиарда рублей соста-
вил в 2023 году объем инвести-
ций в основной капитал в Сверд-
ловской области. В сопостави-
мых ценах это на 25,7 процента 
больше, чем в 2022-м.

Десять предприятий Курганской 
области с начала года побывали 
на международных выставках 
различного уровня и направле-
ний, два из них заключили экс-
портные контакты на 120 тысяч 
долларов.

На 858 миллионов рублей увели-
чено финансирование госпро-
граммы развития лесного хозяй-
ства на территории Свердлов-
ской области в текущем году. Все-
го на эти цели будет направлено 
1,8 миллиарда рублей.

474 миллиарда рублей НДС вы-
платили жители Югры в бюджет. 
Регион по этому показателю стал 
третьим в стране, на первом ме-
сте Москва (1,8 триллиона), на 
втором — Московская область 
(610 миллиардов), четвертый — 
Ямал (399,5 миллиарда).

Свыше 788 тысяч квадратных 
метров жилья введено в Сверд-
ловской области за два месяца 
2024 года. По этому показателю 
регион занял седьмое место в РФ.

545 тысяч северных оленей пла-
нируется вакцинировать от си-
бирской язвы на Ямале в этом 
году. В 2023-м было привито 
539 тысяч животных.

160 658 жителей Челябинской 
области приняли участие в голо-
совании за новые объекты благо-
устройства в рамках нацпроекта 
«Жилье и городская среда».
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ТЕМА НЕДЕЛИ Радушный прием и льготы вдохновляют инвесторов открывать в Зауралье фермы 

Герефорды живут во Дворцах
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ТОРГОВЛЯ Крупный ретейл может увеличить долю в регионах 

Плетут сети
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В городах Урала магазины разных 

сетей уже и так на каждом шагу.

В Зауралье намерены 
развивать технологии 
умного города
В Курганской области откроют ИT-технопарк, который 
объединит разработчиков цифровых продуктов и созда-
телей новой техники. Здесь появятся различные испыта-
тельные и исследовательские лаборатории, в том числе 
по 3D-прототипированию, макетированию, микроэлек-
тронике. Разработчики проекта также рассматривают 
такую перспективную область, как развитие беспилот-
ных авиа систем, технологии умного города, интернета 
вещей. Благодаря региональной господдержке, количе-
ство ИT-компаний, субъектов малого и среднего пред-
принимательства за последнее время в области увеличи-
лось вдвое и составляет более 480. 

Стартап-тур начнется 
в Ханты-Мансийске
28 марта в технопарке высоких технологий Югры стар-
тует новый сезон выездного проекта «Сколково», на-
правленного на поиск перспективных разработок. Уча-
стие в мероприятии примут ведущие эксперты, а также 
известные бизнесмены, менторы, бизнес-ангелы. В про-
грамме — разговор о глобальных тенденциях рынков вы-
соких технологий и эффективных практиках, а также 
тренинги, которые позволят быстро развить компетен-
ции начинающих команд. Кроме того, планируется кон-
курс инноваций в трех категориях: ИТ, биотехнологии в 
медицине и сельском хозяйстве, индустриальные и энер-
гетические технологии. 

Рабочих наградят за труд
Губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев 
подписал указ о награждении региональными знаками 
отличия «Трудовая доблесть Урала». Первыми такую 
награду получат работник Синарского трубного заво-
да Сергей Чупов и водитель аварийного автомобиля 
Екатеринбургского водоканала Сулико Уразгильдин. 
Знак вручается за особые трудовые заслуги, послу-
жившие для других граждан примером исполнения 
профессионального долга, высокой эффективности и 
качества труда. Напомним: новая региональная награ-
да была учреждена в 2023 году для поощрения жителей 
региона, имеющих не менее 20 лет стажа по рабочим 
профессиям в организациях Среднего Урала. Награж-
денные знаком отличия получают медаль и единовре-
менную премию.

На Южном Урале создали 
термальный комплекс
Проект общественного пространства уже утвержден, от-
крытие планируется зимой 2025 года. В термальном ком-
плексе, созданном на базе магнитогорского городского 
курорта «Притяжение», будет 16 разноформатных поме-
щений общей площадью 780 квадратных метров: бани, 
спа-зоны, бассейны и т. п. Территорию разделят в зависи-
мости от возраста и интересов посетителей. Термы «При-
тяжение» смогут принимать 1400 человек одновремен-
но, или 4000 любителей водных процедур в сутки.

Киосков оказалось 
слишком много
Администрация Екатеринбурга разрабатывает новую 
схему размещения НТО. По словам директора департа-
мента потребительского рынка Максима Чаплыгина, се-
годня на тысячу горожан приходится более 1,5 тысячи 
квадратных метров торговых площадей, при этом норма-
тив по количеству НТО в Екатеринбурге превышен в два 
раза. Большинство из них установлено еще в 1990—
2000-е годы, когда еще не было требований к внешнему 
виду и технической оснащенности, новых же киосков 
всего 39. Поэтому в 2025 году, когда у большинства вла-
дельцев НТО истечет срок действия договоров, муници-
палитет выставит на аукцион только те площадки, кото-
рые действительно нуждаются в торговых павильонах. 
Кроме того, продолжается снос нелегальных киосков: в 
2022 году ликвидировано 125, в 2023-м — 474.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Валентина Пичурина, 
Курганская область

В
веденные против Рос-
сии санкции карди-
н а л ь н о  и з м е н и л и 
транспортные пото-
ки. Одной из самых за-
г р у ж е н н ы х  с т а л а 
трасса «Иртыш», ко-
торая связывает запад 
с востоком. Интенсив-

ность движения на дороге в гра-
ницах Курганской области вы-
росла за последнее время в пол-
тора раза. За сутки здесь прохо-
дит от 8 до 13 тысяч автомоби-
лей, из которых 40 процентов — 
грузовые. Рост трафика дал им-
пульс развитию придорожного 
сервиса, но готов ли бизнес к та-
кому повороту?

Образцовый комплекс
Это место на 250-м киломе-

тре трассы Р-254 «Иртыш» зна-
ет каждый дальнобойщик. Кто-
то сюда заезжает отдохнуть, 
кто-то — купить запчасти. Аль-
берту из Уфы нравится кафе: 
уютно, вкусно, вежливо и бы-
стро обслуживают. Он более 
30 лет за рулем, многое видел, 
считает, что это один из лучших 
объектов придорожного сер-
виса на федеральных трассах. 
Здесь есть абсолютно все, что 
нужно человеку в дальней доро-
ге, даже прачечная. 

Действительно, размах впе-
чатляет — это не просто объект, 
а целый комплекс, занимающий 
15 гектаров. На территории две 
стоянки, которые единовремен-
но могут принять 500 больше-
грузных автомобилей. Причем 
они предусмотрительно распо-
ложены в двух направлениях. 
Кроме того, есть шиномонтаж, 
две авторемонтных базы, мага-
зин запчастей. Особая гордость 
гендиректора комплекса Вита-
лия Нохрина — эвакуационная 
служба. Каких только эвакуато-
ров нет: от самого маленького 
для легковушек до большого, 
способного вытянуть из болота 
КамАЗ с прицепом. К услугам 
водителей весь набор бытовых 
услуг, медпункт. Через несколь-
ко месяцев здесь откроют но-
вую гостиницу на 58 мест, кото-
рую строили 10 лет по особому 
проекту в стиле старорусской 
рубленой избы. Туристам точно 
понравится.

Виталий Нохрин зарегистри-
ровал ИП в 1998 году, но перед 
этим проехал за рулем дально-
бойного тягача от Страсбурга 
до Южного Сахалина. Признал-
ся, что только тогда сам понял, 
что нужно каждому транзитно-
му водителю. 

— У меня 20 руководителей 
подразделений. У каждого — 
свой хозрасчет, цели и задачи. 
Мы изучаем спрос, следим за 
ценами, новинками. Дорожим 
своими клиентами, — рассказы-
вает предприниматель.

Хороший асфальт 
притягивает бизнес

Но этот комплекс, который в 
регионе представляют как об-
разцовый, скорее исключение, 
чем правило. Обычно на трассе 
встретится заправочная стан-
ция или кафе, часто не самого 
высокого уровня. 

— Качество объектов сервиса 
хромает практически везде, — го-
ворит начальник ФКУ Упрдор 
«Южный Урал» Владимир Мура-
вьев. — Мы понимаем: чтобы соз-
дать современную площадку, 
надо вложить десятки, а то и сот-
ни миллионов рублей. Далеко не 
всегда это может окупиться в 
среднесрочной перспективе. Тем 
не менее министерством транс-
порта поставлена задача и про-
водится колоссальная работа по 

развитию дорожного сервиса. 
Мы движемся к созданию имен-
но многофункциональных зон, 
где можно и машину привести в 
порядок, и самому отдохнуть. 

По мнению главы управления, 
хорошая дорога дает простор биз-
несу. Практика показывает: как 
только построят или отремонти-
руют трассу, на нее сразу подтя-
гиваются крупные игроки — как 
правило, нефтяные компании. Во 
многих странах на оживленных 
магистралях нет засилья малень-
ких кафешек или других объек-
тов — чаще они объединены во-

круг больших заправочных ком-
плексов. Дорожники сейчас рабо-
тают с местными властями в двух 
направлениях: приводят в нор-
мативное состояние имеющиеся 
объекты сервиса и определяют 
участки под новые, которые были 
бы интересны бизнесу.

— Мы выдаем техусловия для 
обеспечения примыкания объ-
ектов сервиса к дороге, — пояс-
няет Муравьев, — то есть гово-
рим, где нельзя строить, а где 
можно и как, чтобы обеспечить 
безопасность дорожного движе-
ния. С нами, естественно, согла-
совывают концепции объектов. 
Иначе могут подать заявку на 
АЗС, а построить, условно гово-
ря, коттеджный поселок.

По данным госавтоинспек-
ции, в Зауралье вдоль федераль-
ных трасс расположено около 

160 объектов сервиса. Врио на-
чальника регионального управ-
ления ГИБДД УМВД России 
Юрий Филипчук считает, что 
этого более чем достаточно. 
Другое дело, что водители сами 
не всегда соблюдают режим тру-
да и отдыха.

Где накормят вкусно 
Трафик вырос и на регио-

нальных трассах. По недавно от-
р е м о н т и р о в а н н о й  д о р о ге 
Шадринск—Ялуторовск, кото-
рая соединяет северные регио-
ны УрФО с Челябинском и Ека-

теринбургом, проходит около 
4000 машин в день. Вот и мест-
ный бизнес оживился.

Саиджалол Тошов живет в 
деревне Камышевке и разводит 
скот. А в этом году решил от-
крыть еще и кафе на трассе и го-
товить там блюда восточной 
кухни из выращенного на ферме 
мяса. Говорит, что на старте 
трудностей больших не было. В 
местной администрации охотно 
пошли навстречу и   помогли бы-
стро оформить документы на 
участок. А вот электричество 
подключали целых три месяца.

— Я никогда не сталкивался с 
общепитом и думал, что в мое 
кафе сразу поедут все водители, 
ведь я так старался их вкусно на-
кормить, — смеется молодой 
предприниматель. — А они проез-
жали все мимо и мимо. Оказа-

лось, многие дальнобойщики 
возят еду с собой.  Но постепенно 
народ стал узнавать о моем кафе, 
появились уже постоянные кли-
енты. Думаю, надо не менее двух 
лет, чтобы понять, выгоден этот 
бизнес здесь или нет.   

В администрации Шатров-
ского округа «РГ» рассказали, 
что участки под точки общепи-
та и кемпинг взяли еще два пред-
принимателя. Конкуренция на-
растает.

По данным регионального 
правительства, за три года в 
Курганской области открыли 
19 объектов придорожного сер-
виса,  в них вложено более 
180 миллионов рублей. Скажем, 
по основным туристическим 
маршрутам из Кургана в Екате-
ринбург, Челябинск и Тюмень 
размещены 37 АЗС, 11 АГЭС, 
33 пункта общественного пита-
ния, 7 гостиничных комплексов. 
До 2025 года планируется по-
строить еще 37 объектов почти 
на 1,2 миллиарда рублей. Инве-
стиционное агентство вместе с 
муниципалитетами составили 
перечень площадок. Бизнес мо-
жет воспользоваться преферен-
циями: при реализации проек-
тов предпринимателям предо-
ставляется в аренду участок без 
торгов, льготный кредит до 
5 миллионов рублей под 0,1 про-
цента годовых на 36 месяцев, га-
рантийное поручительство до 
50 процентов от суммы основ-
ного долга (до 23,5 миллиона 
рублей). Также можно взять суб-
сидию на развитие внутреннего 
и въездного туризма — до 15 мил-
лионов рублей (не более поло-
вины стоимости проекта). 

100 километров до душа
П р е з ид е н т  а с с о ц и а ц и и 

«Груз автотранс» Владимир Ма-
тягин считает, что в России дол-
жен быть единый оператор при-

дорожного сервиса, организа-
ция, с которой можно было бы 
спросить за качество обслужи-
вания. Признался, что объездил 
практически всю страну и ред-
ко где встретил придорожный 
сервис в хорошем смысле этого 
слова. Есть какие-то зачатки — 
кафе, заправки, стоянки, кото-
рые организуют частники. По-
наставили еще туалетов вдоль 
дорог, урны на остановках, да и 
забыли про них. Но ведь кто-то 
это хозяйство должен обслужи-
вать. А в итоге ветер раздувает 
мусор, он засоряет лес, а может 
и в лобовое стекло прилететь.

— Общался на днях с девуш-
кой-дальнобойщицей, — расска-
зал глава ассоциации. — Спраши-
ваю: чего не хватает? Нормаль-
ных человеческих условий, отве-
чает. Остановилась в гостинице, 
хотела в душе с дороги помыть-
ся, а туда страшно войти: грязно. 
И некому пожаловаться. Ни те-
лефонов, ни других контактов. А 
если бы они висели на видном 
месте, может, и относились бы 
более ответственно к людям в та-
ких мотелях. Но знают, что впе-
реди на 100 километров нет 
больше душа, поэтому водитель 
никуда не денется, остановится 
здесь. •

КСТАТИ

На запрос «РГ» в МТУ Ространс-
надзора по УрФО сообщили: в 
Курганской области придорож-
ный сервис активно развивается. 
Ведомство постоянно проводит 
рейды. Жалоб от участников до-
рожного движения не поступало. 
Правда, проблемным вопросом 
остается организация съездов с 
трасс к объектам.

ПРАВО Предприниматели 
смогут перенести 
некоторые споры
в коммерческий арбитраж

Контракт 
подпишут
с оговоркой

Наталия Тихонова, Екатеринбург

Свердловский бизнес-омбудсмен и отделение Междуна-
родного коммерческого арбитражного суда (МКАС) в 
Екатеринбурге подписали соглашение о сотрудничестве. 

По словам уполномоченного по защите прав предпри-
нимателей Елены Артюх, число претензий одних хозяй-
ствующих субъектов к другим год от года увеличивается, 
если в 2021—2023 годах на них приходилось 10—13 про-
центов всех обращений в аппарат бизнес-омбудсмена, то 
в январе-феврале 2024-го — уже около 20. Поскольку пра-
возащитники могут включаться только в споры между 
бизнесом и органами власти или организациями с пуб-
личными полномочиями, в МКАС вполне могут перейти 
споры по закупкам в рамках № 223-ФЗ, а также вытекаю-
щие из договоров с компаниями-монополистами на рын-
ке, банками и другими кредитными организациями.

— Наша задача — обеспечить бизнесу возможность вы-
бора при разрешении конфликтной ситуации. Внесудеб-
ные способы урегулирования могут стать серьезным 
конкурентным преимуществом Среднего Урала в работе 
с инвесторами, — считает Елена Артюх. 

По ее словам, до 2022 года споры по трансграничным 
контрактам редко рассматривались в России, в основном 
в Лондонском международном третейском суде и Арби-
тражном институте торговой палаты Стокгольма. Между 
тем МКАС — одна из старейших организаций, которая 
всегда работала очень эффективно. В последнее время 
российская юрисдикция стала более привлекательной, 
это хорошая тенденция.

Коммерческий арбитраж при Торгово-промышлен-
ной палате РФ рассматривает споры по международным 
и внутрироссийским договорам, а также корпоративные 
и спортивные. Конкретно отделение в Екатеринбурге — 
дела между юрлицами и ИП, вытекающие из договорных 
и иных гражданско-правовых отношений в рамках эко-
номической деятельности внутри страны.

— Это очень силь-
ный инструмент. Мы 
живем во время тур-
булентности, коли-
чество коммерче-
ских споров растет, 
за последние 3-4 года 
нагрузка на суды 
увеличилась в 
1,5 раза. По стати-
стике, на каждого су-
дью Арбитражного 
суда Свердловской 
области сегодня при-
ходится 174 дела в 
месяц, делим на 20 рабочих дней — по восемь в день. Есть 
мегасложные, например, в одном деле пришлось проана-
лизировать 800 смет и актов сдачи-приемки, чтобы вы-
нести решение, — рассуждает Андрей Беседин, президент 
Уральской ТПП. — МКАС — почти полный аналог государ-
ственного суда с точки зрения конечных результатов. 
Причем дела рассматриваются гораздо быстрее (макси-
мум за 60 дней и всего в одной инстанции. — Прим. ред.), а 
озвученная сторонами информация остается конфиден-
циальной, чего нет в государственном арбитраже. Там с 
момента подачи иска, даже если он не имеет под собой 
оснований, все данные размещаются в инфосистеме, и 
любой, кто хочет, может посмотреть, допустим, что, ког-
да, кому и по какой цене вы продали.

В Свердловской области уже имеются два альтерна-
тивных механизма урегулирования споров: комиссия по 
рассмотрению результатов кадастровой стоимости при 
мингосимущества (благодаря ей за два последних года 
владельцы более 2000 участков были избавлены от необ-
ходимости судиться) и рабочая группа при инвесткоми-
тете, где рассматривают конфликты между инвесторами 
и органами власти. Расширение практики за счет ком-
мерческого арбитража будет содействовать улучшению 
делового климата в регионе, полагают эксперты.

Кроме екатеринбургского отделения МКАС в УрФО 
открыты в Тюмени и Челябинске, всего же их по России 
28, в 2023 году они рассмотрели 102 внутренних и 7 меж-
дународных дел. 

— Международные суды сейчас для российских 
предпринимателей практически недоступны, а реше-
ния этого арбитража признаются в 160 странах, ис-
полняются даже в государствах, которые присоедини-
лись к санкциям, последнее, к примеру, было исполне-
но в Италии. Сейчас экспортеры включают третейские 
оговорки в контракты с Ираном, Китаем, Индией — мы 
помогаем их правильно сформулировать, — поясняет 
Светлана Окулова, ответственный секретарь отделе-
ния МКАС в Екатеринбурге.

Кстати, эту оговорку можно вводить в сам контракт 
или в допсоглашение на любой стадии в первой судебной 
инстанции до вынесения решения. •

В последнее время 
российская юрис-
дикция стала 
более привлека-
тельной, это хоро-
шая тенденция

А К Ц Е Н Т

Как только построят или отремонтируют 

трассу, на нее сразу подтягиваются 

крупные игроки — как правило, 

нефтяные компании

ГОСПОДДЕРЖКА 
Аграриям 
Челябинской 
области 
увеличили 
субсидии 
на покупку 
семян

ВСХОДЫ 
СТИМУЛИРУЮТ 
ФИНАНСАМИ 

Евгений Китаев, 
Челябинская область

437 заявок на получение гос-
поддержки для закупки семян 
на посевную этого года посту-
пило от хозяйств Южного Ура-
ла. До конца марта, обещают в 
областном минсельхозе, сред-
ства из регионального бюдже-
та перечислят получателям. 
На подготовку к посевным ра-
ботам дополнительно выделе-
но 350 миллионов рублей.

Полеводы региона полно-
стью обеспечивают себя семе-
нами зерновых, зернобобовых 
культур и картофеля. Однако 
из-за неблагоприятных погод-
ных условий в прошлом году 
им не удалось заготовить часть 
семенного материала, поэтому 
и включается расширенная об-
ластная субсидия. Для тех, кто 
выращивает зерновые и зерно-
бобовые культуры, она соста-
вит 550 руб лей на гектар по-
севной площади, на твердую 
пшеницу — 1000 руб лей,  на 
картофель — 6000. Освоить эти 
деньги сельхозпредприятия, 
фермеры и индивидуальные 
предприниматели должны до 
конца июня.

Планы областного АПК на 
нынешний сезон масштабные: 
собрать более 1,8 миллиона 
тонн зерна, вырастить 201 ты-
сячу тонн масличных культур, 
116,5 тысячи тонн картофе-
ля, 36 тысяч тонн овощей от-
крытого грунта. Чтобы наме-
рения не разошлись с итогом, 
на поддержку АПК направят 
2,6 миллиарда рублей, из ко-
торых увеличенная доля об-
ластного бюджета превысит 
1,7 миллиарда. •

ИНВЕСТИЦИИ 
На Южном 
Урале удвоят 
производство 
стеклянных 
изоляторов

НЕХРУПКИЙ 
БИЗНЕС

Евгений Китаев, 
Челябинская область

Инвестор, поставляющий изо-
ляторы для электросетей, в мае 
запустит в Южноуральске но-
вый участок по выпуску этой 
продукции, где будут трудо-
устроены около 250 человек. 
Разместится производство на 
площади 6,2 тысячи квадрат-
ных метров, а обустраивают 
его на базе бывшего завода ке-
рамики. При полной загрузке 
здесь станут выдавать до девя-
ти миллионов изоляторов в год. 
Вложения в проект превысят 
250 миллионов рублей.

Но это лишь часть планов 
производителя, владеющего в 
городе двумя предприятиями, 
одно из которых занимает 
10 процентов мирового рынка 
стеклянных изоляторов. Вто-
рой завод будет аналогичным: 
его оснастят такой же линией, 
что позволит нарастить общее 
производство изделий как ми-
нимум вдвое. По словам пер-
вого вице-президента ком-
пании-инвестора Виталия 
Кобзева, оборудование для 
этого закуплено, скоро нач-
нется монтаж двух огромных 
пропарочных камер.

Впрочем со временем из 
числа экспортеров готовой 
продукции придется вычерк-
нуть ближайшего соседа — Ка-
захстан, где холдинг также на-
меревается развивать бизнес. 
Согласно стратегии, с которой 
руководство познакомило ген-
консула республики в Екате-
ринбурге Жараса Мамутбеко-
ва, новое предприятие в ближ-
нем зарубежье разместится на 
1,5 тысячи квадратных метров 
без учета вспомогательных по-
мещений. Только на началь-
ном этапе инвестор готов по-
тратить на оборудование не 
менее миллиона долларов. 
Мощность же производства 
позволит полностью закрыть 
потребность казахстанского 
рынка в стеклянных изолято-
рах, составляющую сегодня 
примерно миллион штук в 
год.•

СОТРУДНИЧЕСТВО Чем Эмираты интересны уральскому бизнесу

«Иннопром» примерит бишт
Наталия Тихонова, 
Екатеринбург

О
рганизаторы междуна-
родной промышленной 
выставки «Иннопром» 

определились со страной-парт-
нером: в этом году ею станут Объ-
единенные Арабские Эмираты. 
Летом бишт (когда-то бедуин-
ский плащ, теперь — одежда шей-
хов) можно будет часто видеть на 
улицах Екатеринбурга. 

До 8 июля, старта выставки, 
еще четыре месяца, но уже занято 
75 процентов площадей экспо-
центра. Чем вызван такой инте-
рес бизнеса? Прежде всего ОАЭ 
известны как крупный инвести-
ционный центр, но одновременно 
это еще и международный про-
мышленный и технологический 
хаб, где более 40 свободных эко-
номических зон. Ежегодно только 
в Дубае запускается более 100 ИТ-

стартапов, что открывает широ-
кие перспективы для сотрудниче-
ства в таких сферах, как автома-
тизация и робототехника, цифро-
вое производство, медтехника, 
транспортное и промышленное 
машиностроение, производство 
материалов и компонентов. По 
словам министра международ-
ных и внешнеэкономических свя-
зей Свердловской области Вяче-
слава Ярина, в числе приоритет-
ных направлений — создание 
химико-фармацевти ческих, ра-
диофармацевтических и биоме-
дицинских продуктов, подготов-
ка кадров для ядерной медицины 
ОАЭ, проведение совместных на-
учных исследований. 

Центральным мероприятием 
деловой программы станет биз-
нес-форум «Россия—ОАЭ». На 
нем будут обсуждать как уже реа-
лизующиеся совместные проек-
ты, так и перспективные. Причем 

не только экономические, но и 
гуманитарные. В частности, за-
интересованы в кооперации ди-
зайнеры и туроператоры обеих 
стран. С 2023 года в сфере разви-
тия и популяризации адаптивной 
физкультуры и спорта сотрудни-
чают УрФУ и Высшая организа-
ция Шейха Зайеда для людей с 
ограниченными возможностями 
здоровья. В мае арабская делега-
ция приедет в Екатеринбург, что-
бы поучаствовать в работе меж-
дународного форума-выставки 
социальных технологий «Со-
цио». А на полях «Иннопрома» 
планируется обсудить подготов-
ку тренерского состава и управ-
ляющих спортивными объекта-
ми и событиями, проведение то-
варищеских матчей по хоккею и 
футболу. 

Напомним: в прошлом году 
партнером международной вы-
ставки была Беларусь, за четыре 

дня «Екатеринбург-Экспо» посе-
тили более 46 тысяч человек, в 
том числе собственники бизнеса 
и руководители госкорпораций, 
торгпреды России за рубежом. 

Экспозиции представили семь 
стран и 25 регионов РФ, в деловой 
программе участвовали предста-
вители 35 государств. Общее ко-
личество стендов достигло 700. •

Между тем

Уральцы презентовали свою продукцию деловым кругам и ключе-
вым министерствам Саудовской Аравии. В Эр-Рияд отправились 
представители 13 предприятий, специализирующихся на дерево-
обработке, металлообработке, изготовлении изделий из полиурета-
на, беспилотников и медоборудования. «Королевство заявило об 
амбициозных планах по наращиванию генерирующих мощностей, 
развитию электросетевого хозяйства, где будет востребована наша 
продукция. Большой экспортный потенциал есть у решений в сфере 
дистанционного мониторинга ЛЭП, факельных систем нефтегазовых 
месторождений. К июлю мы должны выйти уже на предметные дого-
воренности», — отметил вице-губернатор Свердловской области Ва-
силий Козлов. Кроме того, для пяти представителей малого и сред-
него бизнеса организовали индивидуальную программу по офисам 
и производствам потенциальных партнеров. Работа по некоторым 
совместным проектам уже началась, остальные будут детально об-
суждаться на «Иннопроме-2024». И
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ИНФРАСТРУКТУРА Вместе с качеством дорог растет и уровень 
придорожного сервиса

Мечта дальнобойщика
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В образцовом придорожном ком-

плексе есть не только гостиница 

и кафе, но и шиномонтаж, и каче-

ственная авторемонтная база.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наталия Тихонова, ЯНАО

У
ченые придумали, 
как повысить изно-
состойкость и проч-
ность сезонных до-
рог, улучшить сцеп-
ление колес с покры-
тием, а также прод-
лить срок эксплуата-
ции трассы весной. 

Экспериментальные участки на 
Ямале открыли в феврале, под-
вести итоги мониторинга соби-
раются в мае.

Разработали технологию в 
одном из технических универ-
ситетов Москвы. Как пояснили 
в пресс-службе вуза, она пред-
полагает при строительстве 
зимника комбинирование вод-
ных растворов упрочняющих 
материалов и дисперсной анти-
фрикционной фазы. В результа-
те образуется регулярная струк-
тура льда: между кристаллами 
возникают демпфирующие про-
слойки — «мягкий клей», что по-
вышает прочность матрицы. Ан-
тифрикционная добавка позво-
ляет увеличить силу сцепления, 
при этом высокий коэффициент 
отражения должен замедлить 

таяние дорожного покрытия 
весной. Какое именно вещество 
является базовым в добавке, ис-
следователи не раскрывают — 
они собираются коммерциали-
зировать разработку. 

Зимник — сезонная дорога, по-
душка которой состоит из уплот-
ненного грунта, снега и льда. 
Такие трассы строят в холод-
ных регионах в труднодоступ-
ной местности, где много рек и 
болот, по этому не имеет смыс-
ла укладывать асфальт. На Яма-
ле каждый год отрывается три 
крупных региональных зимни-
ка. Путь из Коротчаево в Крас-
носелькуп длиной 133 киломе-
тра. Трасса Лабытнанги—Мужи—
Азовы по территории ЯНАО тя-
нется 314 километров, дальше 
до села Теги ее обслуживают уже 
югорские подрядчики. Наибо-

лее сложным считается маршрут 
Аксарка—Салемал—Панаевск—
Яр-Сале: из 168 километров 
большая часть пролегает через 
водные преграды. Сезонными 
дорогами пользуется население 
отдаленных поселков, рыбаки и 
охотники, сотрудники лесоохра-
ны. Кроме того, существуют про-
мысловые зимники, которые об-
устраивают недропользователи — 
по ним завозят технику и матери-
алы на месторождения.

Несмотря на то что весной 
зимники исчезают, это настолько 
важная часть инфраструктуры 
Крайнего Севера, что в 2022 году 
специалисты департамента 
транспорта и дорожного строи-
тельства ЯНАО разработали стан-
дарт «Проектирование, устрой-
ство и содержание зимних авто-
дорог и ледовых переправ». В нем 
учли состав и интенсивность дви-
жения, требования по обеспече-
нию безопасности, устройство 
снегозадерживающих траншей и 
т. д. Строительные работы обыч-
но стартуют в ноябре, когда тер-
мометр стабильно опускается до 
отметки минус 10 градусов Цель-
сия. Сначала трактор нагребает 
слои, трамбует, потом ровняет 
волокушами. Участки, проложен-
ные по рекам, специально подмо-
раживают, чтобы увеличить тол-
щину льда. Для удаления снежно-
го вала после метелей использу-
ются шнекороторные снегоубор-
щики.

Открывают зимники в дека-
бре и эксплуатируют до середи-
ны апреля, по грузоподъемности 
они не уступают обычным доро-

гам — выдерживают транспорт 
весом до 15—30 тонн. Перед от-
крытием дороги специальная ко-
миссия оценивает качество по-
лотна, регулярность уборки пе-
реметов, наличие дорожных зна-
ков и вешек. На региональных 
зимниках установлены девять 
КПП — вагончиков, в которых во-
дители могут погреться и до-
ждаться эвакуатора или ремонт-
ников. Камеры считывают номе-
ра автомобилей, въезжающих на 
трассу — это позволяет вести учет 
транспортного потока и контро-
лировать, все ли добрались до ме-
ста. В сутки по зимникам прохо-
дят в среднем по 150 машин, но 
многое зависит от погоды: движе-
ние закрывают для всех видов 
транспорта при морозах ниже 
40 градусов, в пургу, сильный 
снегопад. Во время оттепели вы-
езжать на сезонные дороги раз-
решено только легковушкам мас-
сой до 3,5 тонны. •

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Компания-недропользователь за-

патентовала первую российскую 

систему видеоаналитики, которая 

в онлайн-режиме оценивает со-

стояние зимников. Транспорт 

оснащается камерами и лидарами 

для воздушно-лазерного сканиро-

вания знаков, маячков, вешек и 

границ дорожного полотна. Алго-

ритмы машинного обучения ана-

лизируют данные и сравнивают их 

с цифровой моделью зимника. Это 

позволяет автоматически выяв-

лять любые отклонения — ямы, ко-

лею, нарушения целостности — и 

оперативно их устранять. Техно-

логию испытали на Ямале, в 2024—

2025 годах ее внедрят на пяти 

предприятиях, осваивающих ме-

сторождения в Восточной и За-

падной Сибири.

— А какие иностранные сети от нас ушли? Не-
мецкая «Мет ро» и французская «Ашан» продол-
жают работать. Да, ушла «Спар», размещавшая-
ся в Веер-молле на Эльмаше. Так ее место еще ле-

том 2022 года занял екатеринбургский «Сима-ленд», ко-
торый раньше не работал в формате отдельного продук-
тового магазина, — говорит доцент кафедры логистики и 
коммерции УрГЭУ Светлана Царегородцева.  

По ее словам, иностранные сети, пришедшие в 1990-х, 
быстро научили россиян вести бизнес, и теперь просто 
не выдерживают здесь конкуренции. Например, питер-
ская «Лента» давно переиграла «Метро», которое даже 
отказалось от персональных карт покупателей — пригла-
шает в магазины абсолютно всех, но, кажется, все равно 
безуспешно. Пока «варяги» теряют прибыль, но не сда-
ются — изо всех сил хотят сохранить свою долю рынка.  

Так что расширение российских сетей в продоволь-
ственном сегменте вряд ли оправдано «защитой отече-
ственного рынка». 

— «Магнит», «Монетка» и так у нас повсюду — куда же 
еще больше? Но местным производителям это полезно — 
для них открываются новые возможности, — рассуждает 
Царегородцева. — Возможно, усиление конкуренции ста-
нет стимулом для мелкого бизнеса. А вот будут ли расти 
цены в сетях в случае их экспансии, пока неизвестно.  

Увеличение доли крупных игроков неизбежно, однако 
это не повод для массированного наступления во всех 
муниципалитетах, считает директор Института менед-
жмента, предпринимательства и инжиниринга УрГЭУ 
Вера Соловьева.  

— В законе о торговле присутствие крупных сетей 
ограничено 25 процентами. Но здесь действительно все 
зависит от конкретной территории: считаю, что в боль-
ших регионах вроде Свердловской области увеличение 
доли сетей до 30—35 процентов не произойдет.  И не надо 
забывать, что суще-
ствуют разные му-
ниципалитеты. Если 
Екатеринбург даль-
нейшее наступление 
федералов выдер-
жит относительно 
легко, то в неболь-
ших городах и посел-
ках ситуация другая. 
Например, Пыш-
минский район 
очень рассредоточен 
— и здесь увеличение 
давления крупных 
ретейлеров действительно опасно. Ведь в маленьком по-
селке достаточно нескольких сетевых магазинов, чтобы 
заполнить весь рынок, — рассуждает эксперт.

Что касается розничных цен, то они в случае расшире-
ния сетей вряд ли увеличатся, считает Вера Соловьева. А 
местные производители окажутся даже в плюсе — им 
удобнее работать с несколькими крупными сетями, чем 
со множеством мелких, например, проще оформлять бу-
маги.  

Однако уральские производители не спешат привет-
ствовать экспансию ретейла. Так, владелец птицефабри-
ки считает, что это палка о двух концах: плюсы есть, но 
любой монополист всегда диктует свои условия, и круп-
ные сети могут начать конкурировать между собой. Как 
это отразится на поставщиках, неизвестно.

Некоторые предприниматели вообще настроены ка-
тегорично, к примеру, овощеводы, животноводы не видят 
плюсов в дальнейшей монополизации ретейла.  

— В Первоуральске, например, рынок был сформиро-
ван давно и места всем хватало. Но сейчас со свободными 
полками плохо, и, боюсь, местные производители вскоре 
просто вымрут. В итоге покупателей ждет повышение 
цен, — уверен руководитель местного сельхозкооперати-
ва Михаил Мальцев. — Конечно, мы сотрудничаем с феде-
ральными торговыми сетями, но нередко наша продук-
ция стоит там дороже, чем в киосках.  

По его словам, в Билимбае, например, много торговых 
точек различных крупных сетей, но цены везде одинако-
во высоки — и люди берут, деваться некуда. Свои правила 
ретейл диктует и поставщикам.

— Мы производим 17 наименований молочной про-
дукции, но крупные сети берут у нас только три. Напри-
мер, от творога, сметаны, качественного масла отказыва-
ются, говорят, найдем дешевле.  Возникает опасность по-
явления на прилавках эрзац-продуктов с растительными 
добавками. Считаю, прежняя политика властей, не пу-
скавших крупные торговые сети в регион, была правиль-
ной — надо заботиться о своих производителях и покупа-
телях, — уверен Мальцев.  

Его мнение, к слову, разделяют в администрации Ека-
теринбурга, где на вопрос «РГ» ответили, что их позиция — 
прежде всего поддерживать местных производителей. В 
департаменте потребительского  рынка и услуг мэрии от-
мечают, что разделяют обеспокоенность Виктора Евтухо-
ва: риски действительно есть, и необходимо их оценить со  
всеми участниками рынка, а также с экспертами.•

Ольга Фаткуллина, 
Свердловская область

В этом году в правила приема в 
вузы привнесли новшества, в 
частности, касающиеся целево-
го набора. Что изменится для 
абитуриентов, вузов и работода-
телей, и готовы ли они к этому, 
выяснял коррес пондент «РГ».

Итак, в чем суть новаций. 
В прежние годы абитуриенты-
целевики приходили сдавать до-
кументы в вуз с уже заключен-
ным договором с заказчиком 
обучения (который, к слову, не 
обязательно являлся потенци-
альным работодателем): для 
приемной комиссии этот доку-
мент был основанием для вклю-
чения такого человека в специ-
альные конкурсные списки. 
С 1 мая 2024 года стороны смо-
гут подписать бумаги только по-
сле зачисления абитуриента (до 
1 сентября). Если человек по-
ступит на бюджетное место по 
целевой квоте, но откажется за-
ключать договор, вуз должен от-
числить его либо перевести на 
платное место. Ко всему учеб-
ное заведение становится тре-
тьей стороной договора, если 
заказчик вносит в него условия 
по успеваемости студента, про-
хождению им практики и т. д., 
следить за их соблюдением дол-
жен именно вуз. Кстати, в слу-

чае невыполнения условий за-
казчик может сократить меры 
поддержки, оказываемые обу-
чающемуся. Предельное время 
отработки после целевого обу-
чения теперь законодательно 
ограничено пятью годами (пре-
жде определялся только мини-
мальный срок — три года).

Еще один момент: раньше 
можно было подписать не-
сколько договоров, с этого 
года — только один. Если абиту-
риент не прошел на выбран-
ную специальность, переза-
ключить документ на другую 
уже нельзя.

И, наконец, важнейший 
пункт: до сих пор поиск «спон-
сора» был полностью заботой 
будущих студентов или их ро-
дителей, а теперь им в помощь 
появится единый сервис. Рабо-
тодатели должны размещать за-
явки на единой цифровой плат-
форме минтруда «Работа в Рос-
сии», в которых необходимо 
указывать, какие специально-
сти и в каких вузах получат це-
левики, кем впоследствии смо-
гут работать, какие меры под-
держки оказывает предприятие 
и какие требования предъявля-
ет к отбору и к учебе студента.

Кадровики крупнейших 
предприятий региона в курсе 
перемен и готовы к работе в но-
вом формате. Как рассказали 
«РГ» в пресс-службе ЕВРАЗа, 
кадровая служба металлурги-
ческого гиганта уже зареги-
стрировалась на единой циф-
ровой платформе общероссий-
ской федеральной базы вакан-
сий и резюме. Ежегодно пред-
приятие хотело бы заключать с 
полусотней абитуриентов до-
говоры о целевом обучении по 
направлениям «металлургия 
черных металлов», «автомати-
зация технических процес-
сов», «электроэнергетика», 
«механика», «обогащение по-
лезных ископаемых», «откры-
тые горные работы». Компания 
дополнительно выплачивает 
целевикам корпоративную 
стипендию.

Потребность Уральского 
горнопромышленного холдин-
га — около 20 человек в год. Ком-
пания готова обучать за свой 
счет специалистов по откры-
тым горным работам, электро-
энергетике горных и промыш-
ленных предприятий, техно-
сферной безопасности, марк-
шейдеров.

Комбинат «Ураласбест» 
тоже возлагает большие надеж-
ды на системное пополнение 
персонала за счет обучения по 
целевым квотам и ведет такую 
работу давно:

— Студентам-целевикам вы-
плачиваются стипендии, гаран-
тируется прохождение произ-
водственных и преддипломной 
практик, а также при трудо-
устройстве по окончании вуза 
перечисляются подъемные, — 
сообщил «РГ» Виктор Попов, 
директор по управлению пер-
соналом.

Однако работодатели не уве-
рены, что новая система сразу 
же заработает без сбоев: ин-
формация о наличии у абиту-
риента права на прием в преде-
лах целевой квоты будет пере-
даваться с платформы «Работа 
в России» на суперсервис «По-
ступление в вуз онлайн». По за-
мыслу это должен быть бесшов-
ный электронный переход: че-
ловеку не придется собирать 
кучу документов, прикреплять 
их сканы — данные поступят ав-
томатически. Но как будут сты-
коваться между собой две плат-
формы, выдержит ли система 
массовый наплыв пользовате-
лей в период приемной кампа-
нии, предсказать никто не ре-
шается.

Зампредседателя приемной 
комиссии Уральского госуни-
верситета путей сообщения 
Игорь Васильев уже зареги-
стрировал свой вуз на новом 
портале и проверил имеющую-
ся информацию для поступаю-
щих. Традиционно целевики в 
УрГУПС выбирают 60—70 про-
центов от квоты. При этом с 
каждым годом потребность от-
расли в кадрах растет.

— Каждый выпускник полу-
чил не менее 3—5 предложений 
о трудоустройстве от таких 
компаний, как РЖД, Уралва-
гонзавод, Уральские локомоти-
вы, Магнитогорский металлур-
гический комбинат. Сейчас 
многие университеты находят-
ся в ожидании окончательных 
цифр, которые заявят работо-
датели на едином портале. В со-
ответствии с проектом поста-
новления правительства РФ за-
казчики целевого обучения 
должны сделать это до 10 июня, 
— отметил Игорь Васильев.

Создание единой информа-
ционной системы позволит ра-
ботодателям сделать процесс 
взаимодействия с учебными за-
ведениями еще более эффек-
тивным, считает директор по 
управлению персоналом 
Свердловского филиала 
«Т Плюс» Светлана Темина. 
Она отметила, что в планах 
компании на 2024 год заклю-
чить со студентами СПО и ву-
зов целевые соглашения, кото-
рыми помимо прочего преду-
сматривается оплачиваемая 
практика и специальная сти-
пендия.

Между тем важный аспект, 
на который обратили внимание 
в юридическом университете, 
касается определенных рамок и 
правил: заказчик теперь обязан 
ознакомить пользователей 
платформы не только с количе-
ством мест и специальностями, 
но и сформулировать крите-
рии, по которым он будет отби-
рать кандидатов. Скажем, у 
юристов есть определенные 
ограничения по трудоустрой-
ству в правоохранительные ор-
ганы, например, некоторые за-
болевания. Или, допустим, че-
ловек окончил вуз с красным 
дипломом, но его могут не 
взять в прокуратуру из-за род-
ственника, имеющего суди-
мость.

И если заранее не сформули-
ровать конкретные требования 
к абитуриентам, то деньги госу-
дарства будут выброшены на 
ветер, подчеркивает первый 
проректор УрГЮУ Максим Гон-
чаров. При этом заказчик не по-
лучит нужного специалиста, да 
еще и вынужден будет запла-
тить штраф в размере расходов 
бюджета на обучение целевика 
за то, что не смог принять вы-
пускника на работу, ведь те-
перь ответственность сторон за 
неисполнение обязательств, 
определенных договором о це-
левом обучении, усилена. •

В маленьком 
поселке достаточ-
но нескольких 
сетевых магази-
нов, чтобы запол-
нить весь рынок

А К Ц Е Н Т

Несмотря на то что весной зимники 

исчезают, это очень важная часть 

инфраструктуры Крайнего Севера

ЭКСПЕРИМЕНТ На Ямале тестируют 
новую технологию сохранения зимников

Дороги не тают

Мнение 
Анатолий Шуваев, профессор, эксперт в области дорожного 
строительства: 

— Срок эксплуатации зимника зависит от многих факторов: температу-

ры воздуха и материала покрытия, состава и интенсивности движения, 

передачи нагрузки от колеса на дорогу и т. д. Укреплять снег водными 

химическими растворами — это что-то новое. Можно предположить, 

что зернистый снег (твердая фаза воды) благодаря этому превращается 

в монолитный прочный материал, тогда надо рассчитать, какое 

напряженно-деформированное состояние будет у слоя дорожной 

одежды, ведь динамические нагрузки от современной ходовой части 

фур с прицепами, автосамосвалов возросли. Второй момент: лед — осо-

бый материал, при минус 50 он может быть прочнее гранита, а при ми-

нус 5 деформируется, машины проваливаются. Как оценивали авторы 

разработки реологические свойства тел, то есть зависимость деформа-

ции покрытия от смены уличной температуры от минус 55 до 0? Подо-

ждем научных обоснований в печати.

СТРОИТЕЛЬСТВО Первый проект КРТ жилого квартала 
в Екатеринбурге движется по плану

Быстро 
и бесконфликтно

ОБРАЗОВАНИЕ Работодатели 
будут искать перспективные 
кадры с помощью единой 
цифровой платформы

Попасть в цель

Наталия Тихонова, 
Екатеринбург

Р
аботы в квадрате улиц 
Шефской—Энтузиа стов—
Баумана стартовали в ноя-

бре 2023-го, а к сегодняшнему 
дню монтажники уже заверша-
ют нулевой цикл — заложили 
плиту фундамента и начали 
гнать вверх стены будущего 
подвала и первого этажа короб-
ки здания. 

Участок площадью 2,2 гекта-
ра на карте кажется огромным, 
однако на стройплощадке мас-
штабы корректируются: все за-
нято котлованами, кранами, ма-
териалами. Еще год назад здесь 
доживали свой век 14 ветхо-
аварийных двухэтажек. За-
стройщик, вы игравший торги и 
заключивший договор о ком-
плексном развитии территории 
(КРТ), расселил 200 человек: 
кто-то предпочел готовое жилье 
в другом месте, кто-то взял день-
ги. На удивление, ни одна ситуа-
ция не вылилась в судебные раз-
бирательства, как частенько до 
сих пор случается с проектами 
развития застроенных террито-
рий.

— Там, где власти занимают 
активную позицию, расселение 
и строительство идут в плано-
вом режиме. У нас КРТ в четы-
рех регионах, и Екатеринбург 
отличается высокой скоростью 
принятия решений. Проект был 
подготовлен, проведена работа 

с гражданами, это важно, — под-
черкивает президент девело-
перской группы Андрей Басов. 

Стройка продлится до 2027 го-
да, первую очередь планируют 
сдать уже в конце 2025-го. Най-
дет ли она своего потребителя? 
Ведь строится класс «комфорт» 

с соответствующим ценником, 
а район заводской, к закрытым 
дворам без машин и технологии 
Face ID вместо ключей не очень 
привыкший. Предприниматели 
уверяют, что квартирами инте-
ресуются как коренные эльма-
шевцы, которые хотят перее-
хать в более качественное жи-
лье, так и люди из других частей 
Екатеринбурга, а также иного-
родние. 

Всего с момента появления 
КРТ в уральской столице заклю-
чено шесть договоров на площад-
ки с ветхим жильем и два — на за-
стройку бывших промзон. Наи-
более динамично процесс идет на 
Энтузиастов и на улице Азина, на 
месте закрытого завода «Данон». 
На стадии подготовки, по данным 
регионального минстроя, нахо-
дятся еще 13 участков, на кото-
рых можно суммарно возвести 
870 тысяч квадратных метров но-
вого жилья. 

— Мы будем использовать 
этот механизм и дальше для рас-
селения ветхого и аварийного 
фонда не только в Екатеринбур-
ге, но и в других городах, — рису-
ет перспективу и. о. главы ве-
домства Григорий Сурганов. •

Еще год назад на этом месте стояли ветхие двухэтажные дома, а сегодня строители 

уже завершают нулевой цикл.
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выпускников вузов ежегодно 

завершают обучение по целе-

вым направлениям, 70 про-

центов из них трудоустраива-

ются согласно договору

Справка РГ

По данным минобразования Свердловской области, в вузы в 

2024 году потенциально могут поступать 16 670 выпускников школ. 

В прошлом году их было 18,8 тысячи. При этом растет количество 

школьников с высокими результатами ЕГЭ, например, стобалльни-

ков в 2022 году в регионе было 120, а в 2023-м — 141.

Плетут сети

13

Официально

В министерстве АПК и потребительского рынка Свердлов-

ской области отмечают, что предлагаемые поправки в 381-

ФЗ «Об основах государственного регулирования торго-

вой деятельности в РФ» «направлены на стимулирование 

развития крупных предприятий в целях улучшения состоя-

ния потребительского рынка и повышения доступности 

широкого спектра товаров для потребителей в муници-

пальных образованиях с дефицитом торговых площадей». 

Но в то же время предлагаемая мера, по мнению ведом-

ства, может негативно отразиться на конкурентной среде 

в тех муниципалитетах, где существует профицит торговых 

площадей, ограничить возможности субъектов МСП по 

приобретению или аренде объектов недвижимости.
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Ответственность 
сторон 
за неисполнение 
обязательств, 
определенных 
договором о целе-
вом обучении, 
усилена

Чистить зимники и ледовые пере-

правы, как и обычные дороги, при-

ходится регулярно: на Ямале их 

часто заметает.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Светлана Добрынина, 

Свердловская область 

В
первые за последнее 
десятилетие мотоцик-
летный завод в Ирби-
те получил большой 
заказ от официальных 
структур — 20 мотоцик-
лов «Урал» с коляской. 
Машины вручат участ-
никам викторины 

«Опорный край», проходившей в 
минувшие выходные и приуро-
ченной к 90-летию Свердловской 
области. В перечень презентов 
трехколесный тяжеловес попал 
не случайно: как подчеркнул пре-
зидент Уральской торгово-
промышленной палаты Андрей 
Беседин, «родные мотоциклы на 
Урале любят и гордятся ими».

Гордиться есть чем, хотя 
предприятие переживает не 
лучшие времена. Ирбитский за-
вод не просто местный бренд, а 
единственный в мире произво-
дитель мотоциклов с коляской, 
причем брутальный уралец 
пользуется спросом в десятках 
стран дальнего зарубежья. Да и 
для России предприятие уни-
кально: из всех когда-то суще-
ствовавших в стране мотозаво-
дов выжил только наш. Как уда-
лось в старинном городке, уда-
ленном от индустриальных цен-
тров, сохранить такое произ-
водство и есть ли у него перспек-
тивы в родном Отечестве, выяс-
нял корреспондент «РГ».

Штучный товар
Перед предприятием красует-

ся стела: по высокой стальной 
дуге, выкрашенной в цвета рос-
сийского триколора, взмывает в 
небо гоночный мотоцикл. На 
фоне серенькой проходной, кото-
рая сейчас больше напоминает 
муравейник из магазинов и офи-
сов, смотрится эффектно. Да и ло-
зунг «Через тернии к звездам» ак-
туален. Терний в судьбе предпри-
ятия хватало, и сейчас вид завод-
ской площадки не впечатляет: 
часть цехов разрушена, другая 

передана арендаторам — кажется, 
производством «Уралов» здесь 
даже не пахнет. 

А ведь когда-то мотозавод гре-
мел. Эвакуированный из Москвы 
и укоренившийся в Ирбите в годы 
Великой Отечественной, в совет-
ские времена он развернулся по 
полной. Ради создания единого 
цикла, от металлургии до сборки, 
и строительства новых цехов 
даже снесли ближайшую дерев-
ню Подкорытово. Сейчас все про-
изводство умещается в одном 
корпусе, разделенном на не-
сколько участков: комплектация 

двигателей, штамповка, покра-
ска. Мы попали в центральный — 
сборочный отсек. По бокам — 
большие короба для отправки 
продукции, трех готовых «Ура-
лов» разной расцветки, а посере-
дине на наших глазах двое рабо-
чих на стапеле собирали следую-
щий мотоцикл. 

Время сборочных конвейеров 
на заводе прошло еще в начале 
нулевых, когда здесь прекратил-
ся массовый выпуск техники. В 
былые времена ежегодно изго-
тавливали сотни тысяч машин, в 
1980-е общий счет перевалил за 
три миллиона. Сейчас технику 
делают не огромными партиями, 
а штучно — по индивидуальным 
заказам. Поэтому и сборка ведет-
ся, как на корабельных верфях, — 
на стапелях.

До начала СВО и ужесточения 
санкций на заводе в среднем про-
изводили до 1200 машин. В про-

шлом году — только 400, в нынеш-
нем, по оптимистичным прогно-
зам, планируют отгрузить поку-
пателям 700 изделий. Те мотоци-
клы, что мы видели в цеху, отпра-
вятся в разные края страны: крас-
ный — в Краснодар, оранжевый — 
в Новосибирск, белый — в Волог-
ду. Нынешний свердловский за-
каз на 20 единиц — явление для за-
вода уникальное. Последние две 
крупные партии здесь изготови-
ли в начале века: 2,5 тысячи ма-
шин, способных ездить по бездо-
рожью, тогда заказало министер-
ство сельского хозяйства Ирана, 

а 20 мотоциклов по просьбе реги-
ональных властей собрали для 
уральской милиции.

Ход мотоциклом
Несмотря на десятилетия ис-

пытаний, мастеров заводу уда-
лось сохранить. На наших глазах 
корпус железного коня обрастал 
деталями, засверкал хромиро-
ванной сталью — красота. А вот о 
будничной заводской жизни ра-
бочие рассказывают неохотно. 
Сейчас на предприятии работа-
ют сто человек, на сборке оста-
лось всего двое. Остальные, около 
трех десятков специалистов, от-
правились в Казахстан — там сей-
час развернута дополнительная 
площадка мотозавода.

Перенести часть произ-
водств в казахстанский Петро-
павловск руководство предпри-
ятия решило пару лет назад, ког-
да Запад ввел санкции и жестко 

встал вопрос: либо прекращать 
выпуск российских мотоци-
клов, либо продолжать на дру-
жественной территории. Вы-
брали второе.

— Для нас Ирбит — по-преж-
нему материнская база. Здесь 
создаются основные крупные де-
тали, собираются мотоциклы для 
покупателей из России и СНГ. А 
техника по заказам клиентов из 
иных стран комплектуется в Ка-
захстане. Это облегчает логисти-
ку и расчеты, — пояснил «РГ» Вла-
димир Курмачев, исполнитель-
ный директор завода.

Инвестиции в новую площад-
ку, по словам руководителя, не-
большие: арендовали просторное 
пустующее помещение, где так 
же на стапелях собирают маши-
ны, упаковывают, отправляют 
покупателям. Главная проблема 
производства «на чужбине» — от-
сутствие квалифицированных 
кадров. Приходится вахтовым 
методом привозить специали-
стов из Ирбита. Правда, в пла-
нах — открыть обучающие курсы 
для местных.

Без этого, видимо, не обой-
тись, потому что перевес ино-
странных покупателей — главный 
тренд последних десятилетий: 
90 процентов «Уралов» отправ-
ляется за рубеж. Поэтому, как ни 
удивительно, но решение о пере-
броске части производства за 
границу оптимистично воспри-
няли даже местные власти. 

— Не было никакой паники, мы 
прекрасно понимали, что пред-
приятие надо спасать, и это было 
логичное решение. Но база-то все 
равно останется здесь. Без роди-
ны и без своего имени «Урал» мо-
тоцикл не сможет жить, — уверен 
глава администрации Ирбита Ни-
колай Юдин.

В мотоциклетном бизнесе 
необходимо учитывать одну 
тонкость: трудно продавать ма-
шины, у которых нет истории, 
утверждают и собственники 
предприятия: «Покупателям 
нужна некая нематериальная 
составляющая, и в этом смысле 

нам было важно, чтобы произ-
водство оставалось в Ирбите».

Пламенный мотор 
Нынешний небольшой объем 

российских заказов эксперты 
объясняют несколькими причи-
нами. Главная из них — цена. Даже 
средней комплектации ураль-
ский мотоцикл сейчас стоит бо-
лее полутора миллионов рублей. 
На ту же сумму можно купить не-
плохую машину. Для бывших в 
советские времена главными по-
купателями мотоциклов обыч-
ных жителей райцентров и сел 
это огромные деньги. Отсутствие 
заказов от властей Андрей Бесе-
дин объяснил сложностями с гос-
закупками — мотоциклы не впи-
сываются в эту систему.

Но главный удар по отече-
ственному мотостроению нанес-
ли 1990-е, когда априори счита-
лось, что все лучшее производит-
ся за рубежом. Именно тогда на-
чалась повальная гибель мотоци-
клетных заводов на всем постсо-
ветском пространстве. До двух-
тысячных не дожили предприя-
тия в Подольске, Таганроге, Льво-
ве, Риге. Чуть дольше продержал-
ся Ижевский машиностроитель-
ный завод, сошел на нет и киев-
ский «Днепр».

Сегодня ситуация такова: еще 
существует сборочная площадка 
в Коврове, но с нее выходят сто-
процентно китайские машины 
«Лифан». Шатко стоит на ногах 
даже действующий Минский 
мотоциклетно-велосипедный за-
вод, живет благодаря патронату 
президента Александра Лука-
шенко: год назад он устроил раз-
нос руководству, когда узнал, что 
большинство деталей, даже дви-
гатель, завозится из КНР.

«Урал» сейчас тоже не до по-
следнего винтика отечественный. 
Как уточнил глава генерального 
представительства предприятия 
Денис Кузнецов, 60 процентов 
деталей поставляются из-за рубе-
жа. Год назад этот показатель до-
стигал 70. Журналистов уверяли, 
что их долю и дальше будут 
уменьшать. Но основные детали 
корпуса и, главное, мотор оста-
ются отечественными. «Если 
только зарубежный заказчик не 
требует движок другого произво-
дителя, устанавливаем наш», — 
уточняет Владимир Курмачев.

О полном возвращении мото-
цикла из вынужденной эмигра-
ции речи пока не идет, но предста-
вители завода отмечают, что в по-
следние годы в России активно 
развивается производство: и ли-
тейная промышленность подтя-
гивается, и металлообработка, 
поэтому отечественных комплек-
тующих становится все больше. 
Конструкторы уже тестируют 
российское сцепление, планиру-
ется переход на отечественную 
электронику. Да и промплощадка 
в Ирбите будет совершенство-
ваться: реконструкцию планиру-
ют начать в 2026 году.

А пока Урал испытывает «Ура-
лы» на прочность, в том числе в 
естественных суровых условиях. 
Скажем, на перевал Дятлова еже-
годно на новых моделях отправ-
ляется группа из конструкторов, 
представителей руководства и 
мотоспортсменов. Возвращают-
ся на своих колесах. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

В былые времена здесь ежегодно 

изготавливали сотни тысяч машин, 

сейчас технику делают не огромными 

партиями, а штучно — 

по индивидуальным заказам

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Вернется ли единственный в стране завод 
по производству мотоциклов из вынужденной эмиграции?

Материнский стапель 

На наших глазах корпус железного коня обрастал деталями, засверкал хромированной сталью.

ЛЮДИ ТРУДА 
Шахтер 
из Сатки 
стал героем 
моноспектакля

ЦЕЛАЯ ЖИЗНЬ 
В ОДНОМ 
МОНОЛОГЕ

Евгений Китаев, 

Челябинская область

Спектакль под названием «За 
белым камнем» о работнике 
шахты «Магнезитовая» Сергее 
Айгорове показали на выстав-
ке-форуме «Россия» на ВДНХ. 
Его создателями являются 
главный режиссер Челябин-
ского молодежного театра 
Иван Миневцев и драматург 
Дина Сафина, а сама демон-
страция вошла в цикл «Голоса 
страны», созданный режиссе-
ром и художественным руко-
водителем Театра на Бронной 
Константином Богомоловым.

Проект стартовал в ноябре 
прошлого года с выбора реаль-
ных героев, о которых будет 
рассказано на подмостках. Со 
всей страны поступило 340 за-
явок, из которых предстояло 
выбрать всего 12 для раскры-
тия темы в жанре докумен-
тальных моноспектаклей. 

«Что объединяет больнич-
ного клоуна из Красноярска, 
учительницу из села Лох, шах-
тера из города Сатки, водите-
ля мусоровоза из Новосибир-
ска и гончара из деревни Гор-
бунки? Героями проекта стали 
простые россияне, чья повсе-
дневная работа меняет нашу 
жизнь к лучшему», — пояснили 
организаторы, выбирающие 
героев нашего времени. А сам 
Богомолов отметил: основой 
проекта, поддержанного Пре-
зидентским фондом культур-
ных инициатив, являются 
истории людей, чья жизнь на-
полнена любовью, радостью, 
мечтами, смыслом и целью.

Сергей Айгоров большую 
часть жизни занимался добы-
чей магнезита. У него с женой 
трое детей, внуки и ему есть 
что рассказать о вещах про-
стых и сокровенных. 

Мероприятие, начавшееся 
в марте на главной выставке 
страны, куда вход бесплатный 
и где зрителей ждут не менее, 
чем в специализированных за-
лах, завершится изданием 
книги и подготовкой докумен-
тального фильма с историями 
всех героев, их фотосессиями 
и видеозаписью интервью. •

СРЕДА ОБИТАНИЯ 
В Златоусте 
впервые 
смонтировали 
архитектурную 
подсветку 
школ

УЧЕНЬЕ — СВЕТ

Евгений Александров, 

Челябинская область

Более 30 светодиодных прибо-
ров установили в городе ору-
жейников для оформления ко-
лонн и входных групп средних 
школ № 8 и 18. Такое внимание 
к эстетике учебных заведений 
начальник управления образо-
вания и молодежной политики 
Златоустовского городского 
округа Антон Туманов объяс-
няет тем, что здания, постро-
енные в первой половине про-
шлого века, находятся на го-
стевом маршруте, а светильни-
ки в темное время суток под-
черкивают лаконичный стиль 
этих сооружений, делая город-
скую среду более дружелюб-
ной и безопасной.

Как поясняет в свою очередь 
Евгений Макагонов, директор 
компании, отвечавшей за пре-
ображение фасадов, архитек-
турная подсветка — особый, 
тонкий вид работ, нужно учи-
тывать многие факторы: тип 
оборудования, цвет и яркость 
излучения, ракурс фонарей. 
Для оформления школ были ис-
пользованы узконаправленные 
приборы с цветовой температу-
рой не выше 3000 градусов по 
шкале Кельвина, поскольку 
светильники с теплым излуче-
нием наиболее комфортны для 
восприятия, что учитывают, 
кстати, при проведении анало-
гичных работ и в других муни-
ципалитетах  области. 

По данным сотрудников 
компании-оператора, Южный 
Урал сегодня является лидером 
в УрФО по количеству населен-
ных пунктов, где внедрены ин-
теллектуальные энергосберега-
ющие технологии уличного 
освещения. Более чем в 40 му-
ниципальных образованиях ре-
гиона работают 40 тысяч 
умных светильников. •
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Продажа недвижимого имущества  
ООО «Газпром трансгаз Югорск»

Имущество продается через электронные торги. 
Полная информация по процедурам на официальном сайте 

ООО ЭТП ГПБ: https://etp.gpb.ru/. 
Тел. ООО ЭТП ГПБ: 8 800 222-07-60. 
Тел.: 8 (34675) 2-23-07, 8 927 088-15-35. 
Проведение торгов: 15.04.24г. 12.00 МСК. Начало при-

ема заявок: 15.03.24 г. в 12.00 МСК. Окончание приема за-
явок: 11.04.24 г. в 18.00 МСК. 

Форма проведения: открытый аукцион, публичное 
предложение

Предмет продажи: 28 Лотов (объекты торговли и об-
щественного питания: хлебопекарни, столовая, магази-
ны, овощехранилища, склады; объекты спортивного на-
значения; квартиры, общежитие; нежилые помещения) 
в ХМАО— Югре, ЯНАО и Свердловской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

28 миллионов рублей, в том числе средства льготного займа, инвестировано в проект, реализованный в Белоярском районе Свердловской области. В селе Большебрусянском заработа-

ла первая в УрФО линия по выпуску детских подгузников производительностью 250 единиц в минуту. Предприятий, где изготавливают такую социально значимую продукцию, в России 

теперь пять. Сырье на 90 процентов отечественное, в том числе местное — например, флафф-целлюлозу производят в Туринске. Первая поставка — 10 тысяч подгузников — будет 

направлена в благотворительный фонд, сообщил директор предприятия Павел Бедулев.
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Челябинский овес 
отправили в Индию
Первый экспортный поезд с 830 тоннами овса отправил-
ся в Индию со станции Формачево по транзитному марш-
руту «Север—Юг». Это первая экспортная поставка непе-
реработанного зерна. С начала года из Челябинской об-
ласти отправили на экспорт уже 10 контейнерных поез-
дов в Китай, Вьетнам, Корею, Иран, Индию и Саудовскую 
Аравию. Они перевезли различную сельскохозяйствен-
ную продукцию и электрические изоляторы. В свою оче-
редь из Китая и Вьетнама челябинцы получили шины и 
автозапчасти: всего 11 товарных партий.

Алюминщики предложили 
строителям новинку
РУСАЛ освоил производство усовершенствованных ци-
линдрических слитков для экструзионного производ-
ства. Новое поколение алюминиевых заготовок предна-
значено для выпуска оконных и дверных профилей, раз-
личных архитектурных и дизайнерских элементов. По 
сравнению со стандартной линейкой новинка увеличи-
вает скорость экструдирования на 10—25 процентов. 
Плюсы уже оценили как российские потребители, так и 
зарубежные из Тайваня, Турции, Германии и Италии. 
Промышленные испытания проходят успешно, после их 
завершения стартуют коммерческие поставки. 

Искусственный интеллект 
просканирует футеровку
В Группе Магнезит разработали систему мониторинга 
футеровки тепловых агрегатов с применением трехмер-
ного сканирования. Система мониторинга, уже проте-
стированная в реальных условиях на сталелитейном про-
изводстве, представляет собой комплекс измерительно-
го и сканирующего оборудования, а также прикладного 
программного обеспечения, продукта с искусственным 
интеллектом. Новинка позволяет не только «увидеть» со-
стояние футеровки, но и автоматически рассчитывает ее 
пространственные параметры в отдельных зонах. 

На Урале нотариусы часто 
нанимают помощников
По данным Минюста РФ за 2023 год, не экономят на пер-
сонале петербургские нотариусы: в среднем у каждого 
более пяти работников. Еще в четырех регионах этот по-
казатель выше четырех. По УрФО выделяются Свердлов-
ская и Челябинская области, где в каждой нотариальной 
конторе более трех сотрудников, и это выше среднерос-
сийского (2,8). В Югре и Тюменской области один нота-
риус обеспечивает занятость 2,7 человека — помощни-
ков, юрисконсультов и т. п. А вот в Зауралье и на Ямале 
специалисты предпочитают работать в одиночку или 
максимум с одним напарником. 

Заводчане готовят смену
В промышленной группе «КОНАР» открыта лаборатория 
сварки и ремонтно-слесарных работ. Для нее закуплены 
мебель, техника и оборудование, в том числе сварочный 
тренажер и 3D-стол, где слесари-ремонтники и сварщики 
будут приобретать нужные навыки. Здесь уже учатся 
13 будущих сварщиков, которых после окончания курса 
трудоустроят на одно из предприятий, входящее в про-
мышленную группу. Учебно-лабораторный комплекс 
компании собираются развивать и дальше, вскоре будут 
готовы принять учеников лаборатории динамических 
машин, подъемных сооружений, учебный класс метал-
лургического передела. Намечено также открытие ново-
го участка для обучения операторов и наладчиков стан-
ков с программным управлением.   

Для вездеходов запустили 
новый цех
На курганском предприятии «Вездеходы «Бурлак», спе-
циализирующемся на выпуске   снегоболотоходов для ра-
боты в экстремальных условиях Крайнего Севера, Арк-
тики и Антарктиды, открыли новый сборочно-свароч-
ный цех. Создано 279 рабочих мест. Для расширения про-
изводства завод закупил оборудование, приобрел лицен-
зии на программное обеспечение. Компания активно ис-
пользовала меры господдержки: в 2022-2023 годах полу-
чила на развитие более 142 миллионов рублей федераль-
ных и региональных субсидий. На организацию нового 
цеха предоставлено более 56,3 миллиона рублей в виде 
компенсации первоначального взноса по договорам ли-
зинга и возмещения части затрат, связанных с приобре-
тением оборудования.

Расконсервировали 
терминал после ремонта
Свердловская магистраль открыла после реконструкции 
грузовой терминал на станции Когалым. Более 11 лет 
площадка была законсервирована и не использовалась 
для грузовых операций, а теперь будет задействована для 
обеспечения потребностей предприятий строительного 
комплекса и нефтехимической отрасли Когалыма и Сур-
гутского района. Ожидается, что объем грузов составит 
около 200 тысяч тонн в год.

Трамвай изготовили 
по спецзаказу
«Уралтрансмаш» выпустил трамвай специально для Пя-
тигорска. В этом городе узкоколейные пути, стандартные 
вагоны для них не подходят. В перспективе уральцы пла-
нируют поставить туда еще шесть изделий. Односекци-
онный частично низкопольный вагон оснащен навигаци-
онной системой ГЛОНАСС, системами кондиционирова-
ния, вентиляции и освещения салона.


